

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
18.78



EURO
20.70



LIBRA
24.55

Fuente: Banco de México

31 DE ENERO DE 2020

EL CORONAVIRUS ES DECLARADO EMERGENCIA SANITARIA MUNDIAL POR LA OMS



Fuente: AFP/M. Ralston

La Organización Mundial de Salud (OMS) declaró este 30 de enero al coronavirus como una emergencia sanitaria internacional, ya que el brote continúa propagándose fuera de China. “La razón principal de esta declaración, no es lo que está sucediendo en China, sino lo que está sucediendo en otros países”, señaló el Director General de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus. La preocupación es que podría extenderse a países con sistemas de salud más débiles. La OMS declaró que hubo 98 casos en 18 condados fuera de China. Por su parte, la Comisión de Salud de China elevó a 212 los muertos por el brote en el país y a un total de 8,900 los casos confirmados. Cabe mencionar que en los primeros días del brote de coronavirus, los funcionarios chinos arrestaron a ciudadanos acusados de difundir en línea rumores sobre la enfermedad. Los periodistas también informaron haber sido detenidos y amenazados por las autoridades chinas mientras cubrían el brote. Dado lo cual, los expertos ahora están criticando al Gobierno chino por su dura represión contra el flujo de información sobre el virus. Por otro lado, el Primer Ministro de Italia, Giuseppe Conte, anunció que se han registrado en el país los dos primeros casos. En otra instancia, autoridades sanitarias de Estados Unidos confirmaron que se ha producido el primer caso de contagio local. Al respecto, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, creó un equipo de trabajo con el

mandato de hacer frente al brote, mientras Washington continúa con su proceso de evacuaciones de sus ciudadanos de China. Ante este panorama, el Secretario de Comercio de ese país, Wilbur Ross, ha aseverado que la rápida expansión del coronavirus chino podría tener un impacto positivo sobre la tasa de empleo en Norteamérica. Tal y como ha señalado durante una entrevista con la cadena de televisión Fox News, el virus hace que las empresas tengan “otra cuestión que considerar” a la hora de revisar su cadena de suministro, lo que podría fomentar que algunas industrias vuelvan a estar en manos principalmente mexicanas o estadounidenses. Por otro lado, Rusia anunció el cierre de sus fronteras con China y ha suspendido temporalmente la entrega de visados electrónico a ciudadanos chinos. Por su parte, en México el Gobierno llevó a cabo una reunión extraordinaria del Comité Nacional para la Seguridad en Salud, encabezada por el Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez. La sesión fue convocada con el fin de analizar la situación de la epidemia del coronavirus y las posibles implicaciones para preparación y respuesta del Gobierno mexicano. Durante una conferencia de prensa, el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, indicó que por el momento no se justifica el envío de una aeronave para repatriar a los mexicanos que se encuentran en Wuhan, China, epicentro del coronavirus. Preciso que son 18 mexicanos los que se ubican en la zona, de los cuales 14 no podrían salir por disposiciones del Gobierno chino, mientras que para los otros cuatro que sí pueden salir, se está buscando apoyo de otros países. Además, en respuesta a una solicitud de la Senadora Lilly Téllez para traer de China a cuatro estudiantes de Sonora, el Canciller señaló mediante su cuenta de Twitter que ya se está trabajando en ello. Finalmente, informó que, a raíz de la expansión del coronavirus, se estableció una red de virólogos, encabezada por Cinvestav, entre los miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

BBC: <https://bbc.in/37JshCA>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2tkno46>, <http://bit.ly/37Punks>, <http://bit.ly/2RIIBPE>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/37M4e66>, <http://bit.ly/2GGbTH5>, <http://bit.ly/2tf8oEs> **Reuters:** <https://reut.rs/2tfdaSn>; **Europa Press:** <http://bit.ly/31cjYwJ>; **El Universal:** <http://bit.ly/36M7FIL>; **Twitter:** <http://bit.ly/36HbWwV>; **SEGOB:** <http://bit.ly/2RMge1G>; **Business Insider:** <http://bit.ly/37H5UxE>

POLÍTICA EXTERIOR

HABRÁ CONTINUIDAD EN LA RELACIÓN DE MÉXICO CON LA UNIÓN EUROPEA Y REINO UNIDO

La Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secretaría de Economía informó que los acuerdos firmados entre el Gobierno mexicano y el Reino Unido, así como su relación bilateral, tendrán validez jurídica durante las fechas del 1 de febrero al 31 de diciembre del 2020, que es el periodo de transición del Reino Unido para salir formalmente de la Unión Europea, ya que el Gobierno británico sigue jurídicamente vinculado al derecho comunitario y a los acuerdos internacionales celebrados por la Unión Europea con terceros Estados, incluidos los acuerdos con México.

SRE: <http://bit.ly/2R01C2d>

LATINFINANCE OTORGA 4 PREMIOS A MÉXICO, A TRAVÉS DE LA SHCP

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, recibió cuatro premios de LatinFinance por las mejores transacciones financieras internacionales llevadas a cabo en 2019. Es la primera vez que México recibe cuatro premios. El primero fue a Pemex por el crédito sindicado de 8 mil millones de dólares negociado en junio. El segundo también fue otorgado a Pemex por la colocación de 3 nuevos bonos de referencia en el mercado de dólares por un monto total de 7 mil 500 millones durante septiembre. El tercer premio fue al Gobierno Federal por el ejercicio de manejo de pasivos llevado a cabo en el mes de julio por un monto total de 3 mil 560 millones de dólares. El cuarto premio también fue entregado al Gobierno Federal por la operación de

recompra de bonos del NAIM por un monto de mil 800 millones de dólares. En la premiación en la Ciudad de New York estuvieron presentes el Secretario de Hacienda, Arturo Herrera y el Subsecretario del ramo, Gabriel Yorio.

La Jornada: <http://bit.ly/2RK1DDZ>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS ENVÍA A SOLICITANTES DE ASILO BRASILEÑOS A MÉXICO

El Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus iniciales en inglés) señaló que ha comenzado a enviar brasileños que buscan refugio en Estados Unidos a territorio mexicano, ya que ha habido un incremento en el último año de personas provenientes del país sudamericano, con esperanzas de entrar a suelo estadounidense. Activistas migratorios han demandado al Gobierno estadounidense por implementar la medida respecto a su política migratoria, ya que se argumenta que las personas son despojadas de su derecho establecido en las leyes internacionales de solicitar asilo.

Associated Press: <http://bit.ly/2GIVulc>

DESCUBREN EXTENSO TÚNEL CLANDESTINO DE “NARCOS” ENTRE ESTADOS UNIDOS Y MÉXICO

Durante una conferencia en San Diego, la Patrulla Fronteriza informó sobre un hallazgo de un túnel clandestino, que conecta las ciudades de Tijuana con el sur de California por aproximadamente 1.3 kilómetros de longitud. El Director interino regional de Investigaciones de Seguridad Nacional, Cardell Morant, mencionó que el ducto es utilizado por los “cárteles mexicanos de las drogas”, y es uno de los más sofisticados que se han encontrado.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2RJzgpr>

SENADORES DEBATIRÁN LLAMAR A TESTIGOS ADICIONALES EN EL MARCO DEL *IMPEACHMENT*

Los senadores republicanos se han sentido cada vez más seguros de que tendrán el apoyo para bloquear una votación para citar a nuevos testigos, como el ex asesor de Seguridad Nacional, John R. Bolton, quien, según los demócratas, podría proporcionar nueva información que resultaría crucial. Esto se hizo más probable el jueves por la noche cuando el Senador Lamar Alexander, republicano de Tennessee, quien fue visto como un voto decisivo, anunció que no apoyaría llamar a testigos adicionales. Por su parte, la Senadora republicana Susan Collins anunció su intención de votar a favor de la moción. “Creo que escuchar a ciertos testigos daría a cada parte la oportunidad de presentar su caso de manera más completa y justa, resolver cualquier ambigüedad y proporcionar claridad adicional”, explicó Collins en un comunicado hecho público al término de la sesión del día de ayer. Cabe mencionar que Jay Sekulow, abogado de la Casa Blanca y abogado personal de Trump, avisó que el proceso continuaría durante “meses” si se cita a nuevos testigos a declarar, en parte porque el equipo legal del mandatario citará a “cualquiera” que considere necesario. Se espera que hoy el juicio se reanude a las 13:00hrs. hora de Washington, para que los senadores comiencen un debate sobre la inclusión de testigos y documentos adicionales en el juicio.

The New York Times: <https://nyti.ms/36JcKBt>; **Notimérica:** <http://bit.ly/37H5w2a>

ECONOMÍA DE ESTADOS UNIDOS CRECE MENOS QUE LO PREVISTO POR TRUMP EN 2019

El Departamento de Comercio de los Estados Unidos, anunció que la economía norteamericana no creció lo suficiente en el año 2019, como el Presidente Donald Trump tenía planeado, ya que se obtuvo un crecimiento del 2.3%, en vez del 3% que anhelaba el mandatario estadounidense. Diversos economistas y expertos han señalado que no se verán registrados impulsos en la economía, aún cuando el Gobierno norteamericano haya firmado un pacto comercial con China para relajar las tensiones comerciales entre ambos países.

Reuters: <https://reut.rs/2uNHHs>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PARTIDO DE EVO MORALES LE PLANTEA QUE SE PRESENTE A DIPUTADO O SENADOR

El Movimiento al Socialismo (MAS), le propuso al ex Presidente de Bolivia, Evo Morales, ser candidato para senador o diputado en las próximas elecciones generales del 3 de mayo. Respecto a esto, se han levantado diversas dudas conforme a dicha candidatura, ya que Morales reside en Argentina como asilado político. Por su parte, el ex Mandatario boliviano firmó un poder notarial dirigido a Patricia Hermosa, su antigua Jefa de Gabinete, para realizar los trámites correspondientes en el caso de que Evo Morales se presente a la candidatura como legislador.

AP news: <http://bit.ly/37K8HpL>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2uNcoN4>

CHILE APRUEBA REFORMA PARA ELEVAR IMPUESTOS A LOS RICOS, ESTIMULAR INVERSIÓN Y PEQUEÑAS EMPRESAS

Legisladores chilenos aprobaron la reforma tributaria que aumenta los impuestos a las personas con mayores ingresos y reduce la carga tributaria a los adultos mayores y a las pequeñas empresas. Implica que todo ciudadano chileno que gane más de 18,900 dólares por mes, y quienes tengan bienes raíces valuadas por más de 500,000 dólares, verán un incremento en sus impuestos. La reforma, que había ingresado como proyecto de ley hace año y medio al Congreso, entrará en vigencia en el mes de marzo, y también ayudará a estimular la inversión del país. A su vez, la Cámara de Diputados aprobó la iniciativa de ampliar el delito de feminicidio para casos de asesinato de mujeres a manos de su pareja y homicidios cometidos por motivos de odio por causa de género. La conocida como "Ley Gabriela", aprobada con 131 votos a favor, está en espera de la ratificación del Presidente, Sebastián Piñera.

Reuters: <https://reut.rs/2tINHqE>; **Europa Press:** <http://bit.ly/36JhjMd>

COLOMBIA RECHAZA PROPUESTA DE MADURO DE RESTABLECER RELACIONES CONSULARES

Después de casi un año del rompimiento de relaciones consulares, el Presidente de Colombia, Iván Duque, rechazó la propuesta de su homólogo venezolano, Nicolás Maduro, para restablecer la relación bilateral con el propósito de tratar el caso de la ex Senadora colombiana, Aída Merlano, quien fue detenida en Caracas por comprar votos en las elecciones generales de 2018, y condenada a 15 años de prisión.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/36DM4Cc>

EUROPA

TURQUÍA RECLAMA A FRANCIA “QUE PONGA FIN A SU APOYO” A HAFTAR EN LIBIA Y AFIRMA QUE ADOPTARÁ “MEDIDAS ADICIONALES” ANTE OFENSIVA MILITAR DE SIRIA EN IDLIB

El Gobierno de Turquía reclamó a Francia “que ponga fin a su apoyo” al mariscal de campo Jalifa Haftar, leal a las autoridades asentadas en el este de Libia, en respuesta a las acusaciones del Presidente de Francia, Emmanuel Macron, contra Ankara. Macron acusó el 29 de enero a Turquía de injerencia en el conflicto en Libia y de enviar “mercenarios sirios” al país en apoyo al Gobierno de unidad, con sede en la capital de Trípoli. En respuesta, el portavoz del Ministerio de Exteriores turco, Hami Aksoy, manifestó que “si Francia desea contribuir a la aplicación de las decisiones de la conferencia de Berlín, debe antes que nada poner fin a su apoyo a Haftar”. Por otra parte, las autoridades de Turquía afirmaron que adoptarán “medidas adicionales” ante los bombardeos y ataques en Siria, y principalmente en la provincia de Idlib, en medio de la ofensiva militar contra los rebeldes de la zona, y criticaron que estos ataques continúen “pese a los acuerdos alcanzados con los estados activos en Siria”. El Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, acusó a Rusia de no cumplir con los acuerdos para reducir el conflicto en Siria.

Europa Press: <http://bit.ly/31aNrqK>, <http://bit.ly/2uOfaBy>

GRECIA PLANEA BARRERAS FLOTANTES EN EGEO PARA LIMITAR INMIGRACIÓN

El Gobierno de Atenas anunció una licitación para construir “sistemas de protección flotantes” en el mar Egeo e impedir, en casos de “emergencia”, que migrantes procedentes de Turquía desembarquen en las costas de las islas griegas. Según el Ministerio de Defensa, se pretende limitar la inmigración con barreras o redes de cerca de 2.7 kilómetros de longitud, que serían instaladas por las Fuerzas Armadas del país, que, desde la crisis migratoria en 2015, apoyan al Ministerio de Inmigración y Asilo. El Ministro de Defensa de Grecia, Nikos Panagiotopoulos, explicó que primero se hará una prueba. Por su parte, la Comisión Europea declaró que va a contactar a las autoridades griegas para “entender mejor” los detalles del proyecto y “probar el uso de barreras flotantes”, al tiempo que recordó la obligación de permitir la entrada a los demandantes de asilo.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2GltSgc>; **Europa Press:** <http://bit.ly/360Llsh>

BRUSELAS VE IMPROBABLE UN ACUERDO COMERCIAL ENTRE ESTADOS UNIDOS Y REINO UNIDO EN 2020

El Comisario de Comercio de la Unión Europea, Phil Hogan, expuso que confía en que Estados Unidos espere a que se cierre un acuerdo comercial entre la Unión Europea y Reino Unido antes de pactar su propio convenio comercial con Londres. El Comisario declaró a la radio nacional de Irlanda que, en su opinión “en 2020 no se pactará un acuerdo comercial entre Estados Unidos y Reino Unido”. Hogan indicó que “hay muchas partes de un acuerdo entre [ambas partes] que tendrían implicaciones para un acuerdo entre Estados Unidos y el Reino Unido”. Por lo tanto, consideró que “la prioridad para Estados Unidos será ver en qué se traduce el acuerdo Unión Europea-Reino Unido”. Por su parte, el Secretario de Estado norteamericano, Mike Pompeo, subrayó que Reino Unido se encuentra a las puertas de un “cambio histórico” tras su encuentro con el Primer Ministro británico, Boris Johnson, con quien ha dicho haber mantenido una “gran conversación”. “Siempre un placer conversar con el Primer Ministro, Boris Johnson. Reino Unido se encuentra a tan solo un paso de un cambio histórico y estoy encantado de poder apoyar a nuestro mayor aliado para poder reforzar nuestras robustas relaciones y trabajar juntos para

sacar adelante nuestras principales prioridades”, manifestó Pompeo en un mensaje difundido mediante su cuenta de *Twitter*.

Reuters: <https://reut.rs/36N0m1A>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2RNa1mu>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

IRAK ANUNCIA EL REINICIO DE OPERACIONES CONTRA EL ESTADO ISLÁMICO CON LA COALICIÓN INTERNACIONAL

Las autoridades de Irak anunciaron el reinicio de las operaciones contra el Estado Islámico junto a la coalición internacional que encabeza Estados Unidos, suspendida tras la muerte del General iraní Qasem Soleimani. La oficina del Primer Ministro y Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, Abdel Abdul Mahdi, declaró que “dada la continuada actividad de las bandas terroristas de Estado Islámico en muchas áreas de Irak y con el objetivo de explotar el tiempo que le queda a la coalición antes de organizar una nueva relación entre nuestras fuerzas y las de la coalición, se ha decidido llevar a cabo acciones conjuntas que den instalaciones y apoyo aéreo a nuestras fuerzas”. Así, destacó que estas operaciones continuarán “hasta que se alcance un acuerdo en forma de una futura cooperación de manera que se respete la soberanía de Irak sobre su territorio y su espacio aéreo”.

Europa Press: <http://bit.ly/2RLdfGR>

NETANYAHU DEFIENDE ANTE PUTIN EL PLAN DE PAZ DE TRUMP

El Primer Ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, defendió ante el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, que el acuerdo propuesto por Estados Unidos representa “una oportunidad nueva y quizás única” para firmar la paz con los palestinos. Por ahora el Gobierno de Rusia se ha limitado a declarar que estudiará el plan, la portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, María Zajárova, declaró que la solución al conflicto entre palestinos e israelíes sólo podrá ser alcanzada por ellos mismos. Netanyahu llegó a Moscú con la intención de “escuchar” de Putin su valoración al denominado ‘acuerdo del siglo’, así como a una posible alianza para “unir sus fuerzas en aras de la seguridad y la paz”. Por su parte, el Ministro de Defensa de Israel pidió que su país imponga soberanía sobre casi un tercio de la Cisjordania ocupada, un día después del anuncio sobre el plan de paz en Oriente Medio. No está claro si el gobierno provisional israelí tiene el mandato legal para llevar a cabo tal medida, después de no haber logrado la formación de un Gobierno a partir de las dos elecciones realizadas en 2019.

Europa Press: <http://bit.ly/37MJX1>; **Reuters:** <https://reut.rs/36L71eu>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2GDirGF>

IRÁN PODRÍA DEJAR TRATADO DE NO PROLIFERACIÓN NUCLEAR

El Embajador de Irán en España, Hasán Ghasgahvi, advirtió que la República Islámica podría abandonar el Tratado de No Proliferación Nuclear (TNP) mediante un proyecto de ley que está tramitando el Parlamento de Teherán. Al respecto, informó que de abandonar este pacto, el régimen exigirá como condición para reincorporarse a cualquier acuerdo que antes sea firmado por Israel. Ghasgahvi subrayó que se ha llegado a esta situación por la salida unilateral de Estados Unidos del acuerdo nuclear firmado en 2015 y por la “inacción” de la Unión Europea ante esa salida. De igual forma, indicó que el proyecto de Ley para la salida del TNP está actualmente en tramitación en el Parlamento de Irán. Recalcó que, hasta la salida estadounidense, la República Islámica cumplió a cabalidad el acuerdo nuclear de 2015. Por otro lado, Brian Hook, el encargado de Irán del Departamento de Estado de Estados Unidos, anunció diversas sanciones en contra de la Organización de Energía Atómica de Irán, como medida en la estrategia de asfixia económica y política por parte del Presidente Donald Trump. En paralelo,

anunció que extendía por “otros sesenta días cuatro restricciones nucleares sobre Irán que permiten la continuación de proyectos de no proliferación” a empresas extranjeras no estadounidenses.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2GITHN0>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2RKZOac>

PRESIDENTE DE TÚNEZ PRORROGA EL ESTADO DE EMERGENCIA DECRETADO EN 2015

El Presidente de Túnez, Kais Saied, firmó un decreto prorrogando otros tres meses el estado de emergencia en el país. Según un breve comunicado de la Presidencia, la medida entrará en vigor este 31 de enero y se extenderá hasta el 29 de abril, cuando deberá considerarse una nueva extensión. El país vive bajo estado de emergencia desde noviembre de 2015, a raíz de un atentado perpetrado contra un autobús de la Guardia Presidencial. La medida da poderes excepcionales a las fuerzas de seguridad les permite, entre otras cosas, limitar el movimiento de la población o prohibir manifestaciones susceptibles de derivar en desórdenes.

Europa Press: <http://bit.ly/360KTjb>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW DENUNCIA QUE PROGRAMA MIGRATORIO DE ESTADOS UNIDOS SUPONE UN “GRAVE PELIGRO”

La ONG *Human Rights Watch* (HRW), denunció que el programa estatal elaborado por el Gobierno de Estados Unidos por el cual los solicitantes de asilo deben esperar en México hasta que sus casos sean estudiados “pone en grave riesgo” y “socava la seguridad” de estas personas y sus familias. Hace un año, bajo el programa “Protocolos de Protección al Migrante”, Washington ha estado enviando a territorio mexicano a migrantes que solicitan entrar en Estados Unidos a la espera de que sus demandas sean evaluadas por las autoridades de inmigración estadounidenses. El coordinador de HRW, Thomas Rachko, insistió en que el Gobierno “necesita aprobar una legislación que respete la dignidad de los solicitantes de asilo y asegure que reciben decisiones justas y oportunas acerca de sus peticiones”. De acuerdo con la ONG, hasta diciembre de 2019, más de 59,000 solicitantes de asilo, incluidos 16,000 niños, han sido enviados de regreso a México, donde ha habido 816 casos de secuestro, violaciones, torturas, y otros tipos de violencia.

Europa Press: <http://bit.ly/31b9PQS>

LA ONU DENUNCIA 19 MANIFESTANTES MUERTOS EN LAS DOS ÚLTIMAS SEMANAS EN IRAK

Al menos 19 manifestantes han muerto en las dos últimas semanas en Irak, donde continúan las protestas contra el Gobierno que comenzaron el pasado octubre, según ha denunciado la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que ha hecho un nuevo llamamiento a las autoridades a que eviten el uso de la fuerza para reprimir las protestas. La Oficina de Derechos Humanos de la Misión de Asistencia de la ONU para Irak (UNAMI, por sus siglas en inglés), ha documentado al menos 19 manifestantes muertos y más de 400 heridos a manos de las fuerzas de seguridad desde el 17 de enero en Bagdad, Basora, Dhi Qar, Diyala, Diwaniya, Kerbala y Wassit. Once de las víctimas mortales se produjeron en la capital. La mayoría de estas muertes, según las primeras informaciones, se deben al uso de munición real y al impacto de botes de gases lacrimógenos. Según el comunicado de la UNAMI, la mayoría de la violencia empleada por las fuerzas de seguridad se produjo en el contexto de intentos por desmontar bloqueos de carreteras o dispersar a manifestantes.

Europa Press: <http://bit.ly/37M99E8>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Inés Carrasco Scherer
Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Jorge Montaña (Servicio Social)
Alejandra Cid del Prado (Servicio Social)

Enero de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>